

DÉCLARATION DU CENTENAIRE

Améliorer la santé mondiale en réduisant les inégalités en matière de développement, de mise à disposition et d'usage responsable des médicaments

Les pharmaciens et les scientifiques du médicament¹ assument leurs obligations et leurs responsabilités dans l'amélioration de la santé mondiale et des résultats de santé des patients par la réduction des inégalités en matière de développement, de mise à disposition et d'usage responsable des médicaments. La société peut contribuer à la réalisation de ces objectifs en soutenant les progrès de la pratique et des sciences pharmaceutiques.

Moteurs du changement

En tant que pharmaciens et scientifiques du médicament, nous sommes des experts dans le développement, la mise à disposition et l'usage responsable des médicaments. Nous nous engageons à assurer le résultat optimal des traitements médicamenteux par des soins centrés sur les patients. Nous prenons acte que la santé des patients et des populations est compromise et que la valeur ajoutée des médicaments est réduite lorsque ces derniers sont inaccessibles, de qualité inférieure ou utilisés de façon inappropriée. Le traitement de ces problèmes complexes ne dépend pas d'une seule discipline scientifique ou d'une seule profession; toutefois, notre sens des obligations envers la société nous pousse à être moteurs dans leur résolution.

De l'impérieuse nécessité d'un changement

Accès aux médicaments

Au moins un tiers de la population mondiale ne dispose pas d'un accès régulier aux médicaments. L'Organisation Mondiale de la Santé (OMS) rapporte que près de 30 000 enfants meurent chaque jour de maladies qui pourraient être aisément traitées si ces enfants avaient accès à une gamme élémentaire de médicaments essentiels.[1] On estime que la morbidité et la mortalité liées à la tuberculose pourraient être réduites de moitié si l'accès et l'utilisation des médicaments étaient optimaux. Il arrive que des médicaments nécessaires au traitement de maladies n'affectant qu'un nombre restreint d'individus ou concentrées dans des pays à faible revenu ne soient pas développés.

¹ Les 127 associations membres de la Fédération Internationale Pharmaceutique, représentant 3 000 000 de pharmaciens et de scientifiques pharmaceutiques à travers le monde, considèrent l'accès à des médicaments sûrs et efficaces comme un droit de l'homme fondamental.



Qualité des médicaments

Même si le public peut avoir confiance en la qualité des médicaments lorsqu'ils proviennent de fournisseurs fiables, des médicaments de qualité inférieure ou des contrefaçons réussissent malheureusement à s'immiscer dans le marché. Les Nations Unies signalent par exemple que moins d'un tiers des contraceptifs oraux utilisés au niveau international répondent aux exigences de qualité en vigueur dans les pays industrialisés.[1] L'OMS rapporte qu'un tiers des médicaments antipaludiques testés dans six pays africains ne répondent pas aux normes de qualité internationales.[2]

Usage responsable des médicaments

Selon l'OMS, même lorsque les médicaments sont disponibles et conformes aux normes d'assurance qualité, ils ne sont pas toujours utilisés de façon appropriée; dans de nombreux pays, jusqu'à la moitié des prescriptions sont soit inutiles, soit incorrectes et, dans près de la moitié des cas, les patients ne respectent pas la prescription lorsqu'ils prennent leurs médicaments.[1] Les professionnels de santé, les patients et ceux qui les entourent ne disposent pas toujours d'informations impartiales sur l'usage responsable des médicaments. De nombreuses études attestent de la capacité des pharmaciens à aider les patients dans l'usage responsable de leurs médicaments. Une analyse, datant de 2010 et portant sur 298 rapports de recherche, révèle par exemple que l'implication d'un pharmacien dans les soins directs aux patients conduit à une amélioration des résultats thérapeutiques des patients, de leur sécurité, de leur observance au traitement, de leurs connaissances et de leur qualité de vie.[3]

Ressources humaines pharmaceutiques et collaboration

Le niveau de formation des scientifiques du médicament, des pharmaciens et du personnel auxiliaire varie considérablement à travers le monde, ce qui réduit la capacité de la Pharmacie à répondre aux besoins de la population et des patients. Certains pays manquent cruellement de pharmaciens, d'enseignants en pharmacie et de scientifiques du médicament. Ce ne sera qu'à travers de plus nombreuses collaborations multidisciplinaires et partenariats multilatéraux efficaces que la plupart des défis en matière de développement, de mise à disposition et d'usage responsable des médicaments pourront être relevés.

Fédération
Internationale
Pharmaceutique

International
Pharmaceutical
Federation

Références

- [1] Organisation Mondiale de la Santé. *Continuity and change: implementing the third WHO medicines strategy 2008-2013*. Genève: Organisation Mondiale de la Santé; 2009 [cité le 9 février 2012]. Accessible à l'adresse: http://apps.who.int/medicinedocs/pdf/s16821e/s16821e_lo.pdf
- [2] Organisation Mondiale de la Santé. *Survey of the quality of selected antimalarial medicines circulating in six countries of sub-Saharan Africa*. Genève: Organisation Mondiale de la Santé; 2011 [cité le 9 février 2012]. Accessible à l'adresse: http://www.who.int/medicines/publications/WHO_QAMSA_report.pdf
- [3] Chisholm-Burns MA, Lee J, Spivey CA et al. *US pharmacists' effect as team members on patient care: systematic review and meta-analyses*. *Med Care*. 2010;48:923-33

Engagements des pharmaciens et des scientifiques du médicament du Monde

Considérant l'impérieuse nécessité d'un changement évoquée ci-dessus, nous nous engageons à:

Partenariats

Mener ou participer à des collaborations élargies et plus efficaces destinées à améliorer la santé mondiale et les résultats de santé chez les patients en réduisant les inégalités en matière de développement, de mise à disposition et d'usage responsable des médicaments.



Accès aux médicaments

Collaborer avec tous les secteurs de la société afin de favoriser le développement des médicaments et leur accessibilité partout dans le monde.

Collaborer avec les instances réglementaires afin de garantir une mise à disposition sûre et efficace des médicaments.

Qualité des médicaments

Relever les normes encadrant le développement, la production et la distribution des médicaments et encourager le respect de ces normes.

Lutter pour l'élimination des médicaments de qualité inférieure ou contrefaits.

Usage responsable des médicaments

Améliorer les normes de bonnes pratiques pharmaceutiques et encourager le respect de ces normes.

Encourager les pharmaciens à améliorer les traitements en participant activement aux soins des patients ainsi qu'en éduquant et conseillant les patients, ceux qui les entourent et les professionnels de santé pour assurer l'usage responsable des médicaments et des dispositifs médicaux.

Encourager les pharmaciens à informer les patients, ceux qui les entourent et les professionnels de santé tant sur les bénéfices que sur les risques associés à l'usage de tout médicament.

Encourager les pharmaciens à élargir leur rôle de soutien à l'observance des patients.

Soutenir les programmes de signalement d'événements indésirables et d'erreurs médicamenteuses pour promouvoir un usage plus sûr des médicaments.

Sensibiliser le public aux meilleurs résultats de santé et aux économies significatives qui sont obtenus quand les patients, les médecins et les pharmaciens collaborent lors de la sélection, du suivi et l'ajustement des traitements médicamenteux.

Connaissance

Contribuer à garantir que les pharmaciens et les scientifiques du médicament acquièrent les connaissances, compétences, attitudes et valeurs contemporaines et les maintiennent à jour tout au long de leur vie professionnelle.

Promouvoir la recherche dans le domaine des sciences et de la pratique pharmaceutiques, en s'efforçant d'améliorer le développement des médicaments nécessaires et les services fournis par le pharmacien.

Encourager la dissémination d'informations objectives et fondées sur des données probantes en matière d'usage responsable des médicaments.



Éthique

Encourager les pharmaciens et scientifiques du médicament à respecter les normes de conduite professionnelle les plus strictes, en plaçant en tête de leurs priorités les intérêts du patient et de la société dans son ensemble.

Assurer la confidentialité des informations relatives aux patients par l'application attentive des normes de confidentialité.

Innovation

Promouvoir l'innovation dans les domaines suivants : (1) la formation des pharmaciens et des scientifiques du médicament ; (2) la découverte et le développement de nouveaux médicaments et (3) les services fournis par le pharmacien qui encouragent l'usage responsable des médicaments.

Soutien de la société

Encourager l'ensemble de la société à soutenir nos engagements à travers les politiques et les programmes des gouvernements, des structures de santé publique, des institutions universitaires, des organisations philanthropiques et autres.

Sensibiliser le public à l'importance capitale que revêt le soutien de la société dans les domaines suivants : (1) l'avancement des sciences et de la pratique pharmaceutiques ; (2) les systèmes éducatifs dans le domaine des sciences de la santé, des sciences pharmaceutiques et de la pratique pharmaceutique ; (3) les politiques publiques encourageant la découverte, le développement et la disponibilité de médicaments innovants et (4) les politiques publiques garantissant des systèmes sûrs et durables pour la distribution, le contrôle et l'usage responsable des médicaments.

En signant ce document, nous affirmons le soutien de nos associations aux engagements formulés dans cette Déclaration, qui amélioreront la santé mondiale à travers le développement et la mise à disposition des médicaments ainsi que la fourniture de services qui aident à un usage responsable des médicaments.

Signée le 4 octobre 2012